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1.‥ 過去9年代表台灣籍圍網漁船營運委員會，
前往中西太平洋島國，與八個小島國家(馬紹
爾群島、密克羅尼西亞、巴布亞紐幾內亞、
所羅門群島、諾魯、吐瓦魯、吉里巴斯、帛
琉)分別進行漁業合作談判，替台灣業者爭取
最佳的入漁合作條件，鞏固台灣圍網漁業在
中西太平洋之實力。

2.‥ 自民國92年6月起，擔任巴布亞紐幾內亞駐
台名譽總領事，在高雄設立巴紐領事館，便
利國人前往巴國旅遊商辦簽證，得以於國內
辦理。

3.‥ 自民國98年2月起擔任總統府國策顧問，定
期提供總統遠洋漁業及援助友邦之建議，並
兩次隨同總統前往中西太平洋島國進行訪
問。

植病系55級

經 歷

蔡定邦

‧‥ 台灣區鮪魚公會常務理事(69-85)

‧‥ 高雄區漁會第二、三屆理事長(70-78)

‧‥ 第二、三屆國民大會代表(81-89)

‧‥ 大眾商業銀行董事/常務監事(81-96)

‧‥ 國際扶輪3510地區1999-2000‥總監

‧‥ 台灣區鮪魚公會圍網營運委員會主委‥(88~97)

‧‥ 世界圍網漁業組織協會會長(92~93)

‧‥ 高雄市代天宮董事長(91-99)

現任

‧‥ 豐國水產股份有限公司董事長

‧‥ 光航漁業董事長

‧‥ 巴布亞紐幾內亞駐台名譽總領事

‧‥ 中華民國對外漁業合作發展協會監事會召集人

‧‥ 總統府國策顧問

▲新船下水典禮與大眾銀行總經理合照
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得 獎 感 言

民國55年7月畢業於農學院植物病理學

系，當時校長是湯惠蓀，系主任羅清澤。畢

業後隨即入伍到隆田第八中心當一年的預官

排長。因父親在大一時仙逝故退伍後就在家

中從事家族事業—漁業。

雖然所學是農學院植物病理，但漁業對

我並不陌生，高中時期的寒暑假就在家中幫

忙。短暫在家工作之後即與友人合作成立光

陽漁業公司當任經理職務，從事遠洋双拖網

漁業，漁船遍及臺灣海峽、南中國海、印尼

海域、北澳洲海域之後擴展到印度洋斯里蘭

卡及印度海域作業。由於沿岸國家愈來愈重

視200海里經濟海域保育區，故拖網漁船作

業區域逐漸縮小，必須與各沿岸國商討200

海里內之作業權，這段期間內因誤入他國海

域作業漁船甚多，先後前往印尼、印度及斯

里蘭卡交涉釋放被扣漁船。

民國70年被推選為全國最大漁會高雄區

漁會之理事長，時年38歲，是當時學歷最高

且年齡最輕者。由於自身從事漁業有著豐富

的實務經驗，因此在二任八年﹝70-78﹞中

營救出許多被外國扣押之漁船，包括印尼、

泰國及阿根廷等。任內並興建漁業大樓、

漁具倉庫、協助興建西岸深水碼頭供大型

遠洋漁船停泊。本著漁民至上服務第一的精

神，特別照顧低收入漁民，並協助業者與沿

岸國建立良好的漁業合作關係，而獲得中國

國民黨推薦當不分區國大代表連續二屆八年

﹝81-89﹞

之後出任家族投資事業豐國水產及豐國

造船董事長，經營高科技大型美式圍網漁

業，為取得進入中西太平島國之經濟海域之

作業機會，連續9年代表業者與太平洋島國

如馬紹爾、巴布亞紐幾內亞、密克羅尼西

亞、吉里巴斯、諾魯及所羅門等，進行雙邊

協商，商討入漁費及條件，使台灣成為中西

太平洋最重要的漁業成員。並為維持鮪魚資

源之永續使用，尤其是圍網漁業之主要漁種

鰹魚，聯合世界圍網漁業大國日本、韓國、

菲律賓、西班牙、法國及中南美洲等國，

成立世界圍網組織來控制產銷平衡，並於

92-93年擔任該組織之會長。同時領導豐國

水產將台灣的漁業管理技術及漁撈能力擴展

至海外，並秉持著漁業資源之遠續經營的信

念，與美國與太平洋島國進行聯合投資，平

衡資源國及漁業國之經濟利益。
▲與PNG漁業局長簽署兩國漁業合作

▲蔡學長與外孫用餐
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1999至2000年當任國際扶輪3510地區

﹝高雄縣市、屏東縣及台東縣﹞總監，2008

年代表國際扶輪社社長，出席京都地區年會

為RI社長代表，會場高掛日本與中華民國國

旗、唱中華民國國歌。並在幾位國際扶輪社

前社長及社長當選來南部訪問時，擔任籌備

大會主任委員。

在社區服務上，擔任高雄市哈馬星代天

宮董事長連續二屆八年，任內幫助社區老弱

居民健康檢查、協助貧困兒童就學、發放米

糧、舉辦社區圍棋比賽等公益事項。

為求終生之學習，於91年考進中山大學

EMBA進修二年，畢業後將所學運用於遠洋

漁業公司電子化管理，成效良好，獲得中山

大學93學年度傑出校友。

由於過去每年必須前往巴布亞紐幾內亞

商討兩國入漁合作事務，獲得台灣駐巴紐

代表謝化成先生推薦予巴紐總理Sir‥Michael‥

Somare，自92年6月榮任巴布亞紐幾內亞駐

台名譽總領事至今，巴國並特別授權台灣人

民入境巴紐簽證權，使台灣人前往巴紐經商

或觀光能於國內辦理簽證，因總領事館設在

高雄漁業大樓內，對漁業人相當方便。

目前擔任中華民國對外漁業發展協會監

事會召集人78年10月至今，台灣水產協會監

事會召集人，台灣國際漁業發展保育協會常

務監事，中山大學校友總會常務理事，高雄

市民眾服務社常務理事。今年更被推選為高

雄市濟陽柯蔡宗親會理事長，負責籌劃年底

所舉辦之全世界柯蔡宗親懇親大會。

馬總統當選後，得到總統之厚愛，於98

年1月始被特聘為總統府無給職國策顧問，

為著國內漁業之永續經營，時時向總統提出

產業建言，也隨同馬總統到南太平洋各國進

行國事訪問。

大學時認識同系低一年級學妹羅悅美，

服完兵役後結婚，育有一子三女，目前有二

對外孫。內人是高雄青溪合唱團團長，中興

大學高雄校友會理事長，也是高雄法院的調

解委員，是一位難得的賢內助。

此次很榮幸獲得推薦成為本校傑出校

友，是畢生之榮幸，雖無法在所學植病上有

所貢獻，但在工作崗位對社會對國家盡微薄

力量，在漁業上協助政府參加中西太平洋漁

業管理委員會，使台灣能成為該組織的正式

會員，也因漁業的關係與中西太平洋各國建

立良好關係，協助政府推動外交。希望在有

生之年能對社會國家做更多貢獻，不負母校

推薦我為傑出校友。
▲蔡定邦學長全家福

▲扶輪社2650地區年會擔任國際扶輪社長代表


